

Zeitschrift: Aarauer Neujahrsblätter

Herausgeber: Ortsbürgergemeinde Aarau

Band: 84 (2010)

Artikel: Die Brüelmatten in Suhr

Autor: Ammann, Gerhard / Fehr, Edwin

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-559183>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gerhard Ammann, Edwin Fehr

Die Brüelmatten in Suhr

Das Suhrental war bis zum Beginn der Anbauschlacht im Jahr 1941 eine natürliche Wasserlandschaft. Die Suhre floss weit verzweigt und war von vielfältiger Uferbestockung begleitet. Wo Grundwasser emporstieg, begannen Giessen zu fliessen. Überall waren Wässermatten. Dann wurde die Suhre kanalisiert. Die gesamte Landschaft wurde eingeebnet. Einzig das Gebiet der Brüelmatten blieb in seiner Funktion als Grundwasserschutzzone für die Aarauer Wasserversorgung unverändert. Die Rudolf Steiner Schule Aargau hat während vier Jahren mit der jeweiligen 10. Klasse Vermessungen durchgeführt und das Gebiet in einer Karte dargestellt.

Die in diesem Beitrag präsentierte Reliefkartierung der Brüelmatten ermöglicht erstmals, exemplarisch zu rekonstruieren, wie die Landschaft des gesamten Suhrentals ausserhalb der Endmoräne von Staffelbach gestaltet war. Der Vergleich der

heutigen Situation aufgrund des Plans mit den Karten vor 1956 lässt uns die damalige Landschaft erfassen. Die eindrücklichen Abbildungen führen uns die einmalige Gegend in ihrer Ausprägung und Vielfalt plastisch vor Augen.



Max Burgmeier: Wässermatten bei Suhr, um 1940.
Öl, 48 × 45 cm. (Familie Hans Fahrländer, Baden)